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— Начнем с того, что ситуация в
стране, в экономике резко измени�
лась: просто далеко не все это осоз�
нали в полной мере. В связи с событи�
ями на Украине и вокруг нее делается
ставка на собственные силы, на весь�
ма резкую переориентацию в сторону
отечественных производств, техноло�
гий и продуктов. До последнего вре�
мени доминировала примитивная сы�
рьевая философия: у нас есть нефть и
газ, мы их продаем и за этот счет им�
портируем все необходимое. Даже не
очень действенные санкции в отноше�
нии России показали, что нам будут
продавать далеко не все, и тем более
не необходимое. Стало понятно: стра�
не не обойтись без собственной инду�
стрии, но не доставшейся в наслед�
ство от СССР, а построенной на совер�
шенно новых идеях и технологиях. На�
учно�промышленная политика пере�
сматривается и в федеральном мас�
штабе, и в локальном — конкретно в
городе Новосибирске.

— Какое наследство вам доста�
лось?

— В департаменте, который я теперь
возглавляю, был достаточно хороший
аналитический отдел, собиравший ин�
формацию о новосибирской продукции
и разработках. Выполнялись програм�
мы по поддержке молодых ученых, ин�
новационной и инвестиционной дея�
тельности. Талантливой молодежи да�
вали небольшие деньги, на которые, ко�
нечно же, провести серьезные исследо�
вания было нельзя: это выглядело, ско�
рее, как моральное стимулирование. Вы
понимаете, что такое шесть миллионов
рублей на 68 человек… Промышленные
предприятия получали по конкурсу
средства «на инновации», но тоже
скромные: от 300 тысяч до двух милли�
онов. В основном они шли на частичную
компенсацию покупки нового оборудо�
вания.

Принципиально такая поддержка ни�
чего не меняет. Область, город, сами
производства должны начать зарабаты�
вать деньги на технологическое обнов�
ление. Идти к этому можно сразу не�
сколькими путями. Первый — это про�
движение продукции наших компаний на
рынках. Приведу пример: недавно к нам
обратились пять частных предприятий,
выпускающих электронное оборудова�
ние. Они установили хорошие контакты
с Вьетнамом, где готовы покупать их из�
делия на несколько сотен миллионов
долларов. Но, как это принято в азиатс�
ком бизнесе, потенциальные контра�
генты поинтересовались: а есть ли у но�
восибирских производителей реальная
поддержка со стороны властей? Для во�
сточных стран это синоним стабильно�
сти. У нас же пока не очень принято, что�
бы государственные или муниципаль�
ные чиновники открыто помогали рабо�
те компаний на рынках.

— Знакомо: стоит представителю
власти помочь представителю биз�
неса, как тут же в СМИ появляются на�
меки, активизируются местные на�
вальные…

— Мы решили, что пора называть
вещи своими именами и не стесняться
лоббировать интересы местных произ�
водителей. В октябре представитель
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мэрии собирается вместе с промыш�
ленниками поехать во Вьетнам на под�
писание контракта: иначе он может быть
отложен.  Я специально изучал работу
мэров в США: они напрямую проталки�
вают «свои» бизнесы. Более того, из му�
ниципальных бюджетов (иногда «в
складчину») выделяются средства про�
фессиональным лоббистским компани�
ям по привлечению инвестиций. След�
ствием тому является открытие на тер�
ритории новых производств и, как ре�
зультат, рост налогооблагаемой базы.
Да что там мэры, президент Соединен�
ных Штатов продвигал куриные окороч�
ка, первое лицо России содействует
«Газпрому», почему тогда чиновники
мэрии и, в частности, я, не могут помо�
гать новосибирским производителям?
Ведь это такая же работа на рост заня�
тости и фискальных поступлений, на
местные бюджеты…

— Вы говорили о нескольких пу�
тях притока в город дополнительных
ресурсов…

— Вторая задача, вполне выполни�
мая для муниципалитета — привлече�
ние государственных инвестиций. Сей�
час налицо необходимость дополни�
тельного укрепления обороноспособно�
сти страны, опять же, на новом техно�
логическом уровне. В гражданской сфе�
ре ставится вопрос об импортозамеще�
нии в отношении продукции и западных
стран, и Украины. Но российское пра�
вительство просто так деньги не дает:
для вхождения в госпрограмму надо,
прежде всего, провести доскональный
анализ того, что может выпускать Ново�
сибирск. Уже понятно: здесь есть хоро�
шие перспективы создания кластера по
производству элементной базы элект�
роники. Председатель СО РАН акаде�
мик Александр Леонидович Асеев пере�
дал мне список более чем из ста науч�
ных разработок Сибирского отделения,
применимых к внедрению в нашем го�
роде: по той же микроэлектронике, на�
номатериалам, малотоннажной химии и
другим технологиям.

— Но вы же понимаете: на пути из
лаборатории в цех лежит «долина
смерти» — этап создания технологи�
ческих регламентов, оснасток, ли�
ний, предсерийные работы… Не ка�
жется ли вам, что с этим кругом за�
дач могли бы справиться технопарки
Новосибирска?

— Один человек, раньше работавший
в мэрии, назвал недовведенные  разра�
ботки «полуфабрикатами». А «долина
смерти» сформировалась во многом за
счет взаимного недоверия между учены�
ми и промышленниками, которое необ�
ходимо преодолеть.

Я сомневаюсь в способности техно�
парков самостоятельно решать такие
задачи, тем более, что основной состав
их резидентов нацелен на продукты и
услуги в сфере IT. Доводкой разработок
до производства следует заниматься
самим производствам при содействии
властей всех уровней. Одна из форм
поддержки — информационная. Рабо�
тая в СО РАН и в составе горсовета Но�
восибирска, я убедился, что промыш�
ленники почти ничего не знают о разра�
ботках СО РАН, в том числе вполне пер�
спективных. Это ярко проявилось во

время коллективного выезда депутатов
в Академгородок.

— А выставки, насколько они эф�
фективны в плане продвижения?

— Что касается выставок и подоб�
ных им мероприятий, то здесь залогом
успеха является регулярность. Рабо�
тать надо не от случая к случаю, а по�
стоянно и повсеместно, нацеливаясь не
на внешние, имиджевые эффекты, а на
результат. Буквально вчера мы обсуж�
дали идею привлечения потенциальных
инвесторов путем создания единого
медийного ресурса, форума инвестпро�
ектов. Это может быть деловой клуб,
куда приходят бизнесмены, банкиры,
чиновники, депутаты, торговые пред�
ставители иностранных государств,
пресса, и на котором обсуждаются ин�
тересные проекты. Планируется, что он
будет собираться, как минимум, раз в
месяц, а в идеале — еженедельно. А
выставки, форумы, саммиты… Все это
хорошо. Плохо когда на них затрачива�
ются значительные бюджетные деньги,
а вместо серьезного обсуждения конк�
ретных предложений, они превращают�
ся в шоу. Нужна площадка, на которой
можно было бы свободно, аргументиро�
вано оценивать достоинства того или
иного проекта и пути его реализации.

— Есть ли у вас ориентиры: горо�
да, в которых уже удалось обеспе�
чить приток инвестиций?

— Калуга. Небольшой город, срав�
нимый с Бердском, около 300 тысяч на�
селения, а привлек на свою территорию
производства Volkswagen, Volvo,
Peugeot, Mitsubishi, другие технологи�
ческие бренды мирового уровня.

— Мы часто слышим и читаем, что
основа инвестиционной привлека�
тельности территории — это ее
имидж. Если регион или город счи�
тается беспроблемным, малокор�
рупционным, во всех отношениях
развитым, если у него «улыбающе�
еся лицо», то приток инвестиций
обеспечен…

— Это не совсем так. Если говорить
о конкретном руководителе, о том же
мэре, то благоприятный имидж ему не�
обходим. Но для города, для региона
важнее набор конкретных конкурентных
преимуществ, о которых знают потен�
циальные инвесторы.

— Кстати, а как зовут мэра Калу�
ги?

— Затрудняюсь вспомнить сейчас…
— Вот вы и подтвердили верность

своего высказывания…
— Да, для меня понятие «имидж»

имеет экономический смысл, как пря�
мой фактор привлечения инвестиций и
высококвалифицированных кадров. В
этом плане не следует стремиться по�
казать свою территорию совсем уж бла�
гополучной и процветающей. Куда, на�
пример, будут стремиться строители
дорог и мостов? Туда, где коммуника�
ций мало, где они в плохом состоянии,
но власти хотят исправить положение.
Перед потенциальными инвесторами
чиновники должны не рапортовать о до�
стижениях, а показывать проблемные
зоны и рыночные ниши. Джейн Джекобс,
автор книги «Жизнь и смерть больших
американских городов», отметила такой
парадокс: быстрее других растут те из

них, которые вынуждены бороться с раз�
ными напастями. Это может быть без�
работица, транспортный коллапс, меж�
национальная напряженность… Разви�
тие таких мегаполисов, как Нью�Йорк
или Москва, построено на преодолении
трудностей, а благоденствующие рай�
ские уголки тихо стагнируют.

И если мы говорим о материалисти�
ческом, рациональном понимании имид�
жа территории, то здесь нужно расска�
зывать не столько о достижениях, сколь�
ко показывать основные проблемы го�
рода и готовность местных властей их
решать, цивилизованно поддерживая
инвесторов, давая им гарантии и четко
прописывая правила игры.

— Пусть это формально и не го�
родской уровень, но как вы оценива�
ете работу Агентства регионального
маркетинга (АРМ) и проводимый (в
основном) им инновационный форум
«Интерра»?

— У них как раз налицо склонность к
некоторому шоу. Мы дискутировали по
этому поводу, и выяснилось, что у нас
диаметрально разные взгляды на про�
ведение больших мероприятий и, в це�
лом, на продвижение территорий. Я счи�
таю: формат «Интерры» надо карди�
нальным образом менять, о чем гово�
рил руководству и АРМ, и города, и об�
ласти. То, что проводится сегодня — не
деловой, не инновационный форум, а
фестиваль. Фестиваль молодежных
организаций, фестиваль современного
искусства… В таких мероприятиях, воз�
можно, есть смысл, но это не «террито�
рия инноваций», как расшифровывает�
ся Интерра, а нечто другое.

— На минувших Днях науки акаде�
мик Валентин Викторович Власов по�
ставил вопрос: почему в Новосибир�
ске в течение одного полугодия это
событие происходит дважды, при�
чем в очень схожих форматах?

— Академик Власов прав. Между
зимними и весенними Днями науки, ка�
кими они проводятся сейчас, я не вижу
почти никаких отличий. Ключевое город�
ское мероприятие сводится к многоча�
совой раздаче грамот. Как правило, на�
гражденные ученые на эти официальные
«торжества» присылают своих замести�
телей и помощников, чтобы не тратить
время. Хотя есть другие форматы: мне,
к примеру, очень понравилась конфе�
ренция «Наука — городу Новосибирс�
ку», впервые прошедшая в нынешнем
феврале в Академгородке. На ней были
представлены и идеи, и технологичес�
кие заделы, и готовые решения, с по�
мощью которых можно минимизировать
множество проблем: ЖКХ, транспорта,
энергосбережения, строительства и
других. Но я не отказывался бы от ка�
ких�либо мероприятий, а разделил их по
тематике. Зимние, в рамках общерос�
сийских, можно было бы посвятить фун�
даментальной науке, а весенние, город�
ские — прикладной, причем примени�
тельно к жизни Новосибирска. Однако
не стоит сводить всю работу к несколь�
ким датам в году: нужно больше презен�
таций, больше деловых встреч и пред�
метных дискуссий, обязательно — с
привлечением молодежи.
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